



Fuente: Banco Central, INE. EL MERCURIO

Remuneración sube 3,6% en abril: Salarios reales completan casi dos años de sucesivas alzas

Comercio fue el sector que más incidió en la variación, seguido por industria manufacturera.

LINA CASTAÑEDA

El índice nominal de remuneraciones del INE marcó en abril una variación de 8,3% en doce meses. Al descontar la inflación del período que fue de 4,5%, los salarios reales crecen 3,6%, enterrando 26 meses consecutivos de incremento y 22 meses contando desde que recuperaron el poder adquisitivo tras el período de alta inflación.

Aumentos en el salario mínimo y la gradual reducción de la jornada laboral vigente desde abril de 2024 están incidiendo en esta trayectoria de alzas, lo que repercutió a su vez en un aumento de los costos para las empresas. El indicador de mayo incorporará el nuevo reajuste del salario mínimo que entró a regir en el mes.

El índice de costos laborales tuvo un incremento nominal de 8,5% interanual. La variación mensual desestacionalizada fue de 0,6% para las remuneraciones y de 0,7% en los costos laborales.

En doce meses, las horas ordinarias de trabajo disminuyeron en un 2,2%, mientras que las horas extraordinarias no presentaron variación.

El índice salarial mide la evolución mensual de las remuneraciones por hora ordinaria pagadas a los trabajadores.

El costo laboral incluye los gastos en que incurre la empresa por los trabajadores contratados incorporando remuneraciones ordinarias, pagos por horas extraordinarias, aportes patrona-

les por seguros, gastos del empleador en servicios de bienestar, de capacitación y otros.

Al relacionar los datos con los resultados del mercado laboral, el economista Juan Bravo, director del Observatorio del Contexto Económico (OCEC-UDP), reitera el negativo efecto que tiene el alza de salarios y costos laborales en el empleo, principalmente en las microempresas de hasta 10 trabajadores.

La remuneración media por hora ordinaria alcanzó en abril a \$6.914, cifra que se descompone en \$6.703 para las mujeres y \$7.108 para los hombres.

Tanto las remuneraciones como el salario mínimo han tenido incrementos que no se condicen con la nula alza de la productividad, señalan analistas.

En términos nominales, los mayores incrementos interanuales correspondieron a actividades como alojamiento y servicios de comida con 12,6%; servicios administrativos y de apoyo, 12,5%; transporte y almacenamiento, 10,8%; actividades artísticas y recreativas, 10,2%, y suministro de agua y gestión de desechos, 10%.

Los sectores con mayor incidencia en la variación del índice fueron comercio, industria manufacturera y construcción, ubicándose en cuarto lugar los servicios administrativos y de apoyo.

Por grupo ocupacional, las alzas más relevantes recayeron en vendedores, profesionales, científicos e intelectuales y técnicos y profesionales de nivel medio.

SUBEN COSTOS
 El índice de costos laborales tuvo un incremento nominal de 8,5% interanual.